

EL FRENTE

Diario del Ejército de Extremadura

Con el plebiscito celebrado entre los marinos del "José Luis Díez" ha querido dárseles una prueba de "legalidad" y de respeto a las conciencias que no se ofrecieron con motivo del hundimiento del "Balears". Todavía, pensando que a Franco pudiera concedérsele la beligerancia, tenemos derecho a pensar si nos harían un favor, si es que nos consideraban con los mismos "derechos".

AÑO II

JUEVES 12 DE ENERO DE 1939

NUMERO 222

NUESTRAS FUERZAS HAN OCUPADO EL PUERTO DE CASTUERA

El material cogido ayer al enemigo es abundantísimo

En Cataluña son rechazados los más fuertes ataques de los invasores

FUERON DERRIBADOS DOS AVIONES ITALIANOS

EJERCITO DE TIERRA

FRENTE DE CATALUÑA.—En las últimas horas de la tarde de ayer, fueron nuevamente rechazados por los soldados españoles violentos ataques de las fuerzas al servicio de la invasión en el sector de Artesa de Segre.

Como prueba de la heroica resistencia de nuestras tropas, destaca el hecho de que un soldado leal que guarnecía un puesto de vigilancia aniquiló con el fusil ametrallador de su escuadra toda una compañía facciosa. Seis nuevos ataques contra Vértice Masbel fueron heroicamente rechazados por los soldados españoles, que no retrocedieron ni un paso.

EXTREMADURA.—Entre el importante material capturado al enemigo en la jornada de ayer, figuran dos cañones del 70, cuatro ametralladoras, seis fusiles ametralladores y varios morteros, ochenta y siete fusiles, ciento treinta y seis mil cartuchos, mil cuatrocientas bombas lápideas, doscientas granadas de mortero y tres mil granadas antitanques. Apesar del mal tiempo, que dificulta las operaciones, nuestros soldados, venciendo la resistencia del enemigo, han proseguido hoy su avance, conquistando entre otras importantes posiciones, Vértice Santa Inés y Puerto de Castuera, continuando su progresión victoriosa hasta Vértice Coscojal.

Algunos contraataques enemigos han sido energicamente rechazados. Es muy elevado el número de prisioneros capturados, siendo, asimismo, muchos los evadidos que se pasan a las filas españolas.

Hoy el enemigo, reforzado con su artillería, que ha hecho preparación intensísima y con el apoyo de la aviación extranjera, renovó sus

intentos contra nuestras posiciones de dicho sector, siendo obligado a replegarse una y otra vez por el certero fuego de las tropas españolas, que diezman sus filas.

En nuevos costosos ataques consiguió ocupar tres alturas que fueron inmediatamente recuperadas en contraataque, capturándose once prisioneros, material y una bandera monárquica.

Paris.—**TODOS LOS DIARIOS PARISINOS DE LA TARDE DESTACAN QUE EL AVANCE FACCIOSO SE HACE MUY LENTAMENTE Y QUE EL EJERCITO REPUBLICANO ESPAÑOL AMENAZA TOMAR PEÑARROYA.**

La valentía de nuestros soldados, comentada por la prensa inglesa

Londres.—El corresponsal en Barcelona del Daily Telegraph, diario conservador inglés, destaca la valentía y resistencia del Ejército republicano que parece ahora más firme que nunca.

Un editorial del mismo periódico dice que parece ser que Franco se ha visto obligado a trasladar fuerzas considerables del Frente Catalán al Frente de Extremadura.

de redactar este parte, la encarnizada batalla que no ha cesado durante toda la jornada, conteniendo nuestros soldados el intenso ataque de los invasores en dirección a Bimbodí y Solivella.

Las divisiones italianas sufren enorme quebranto, apesar de su habitual derroche de toda clase de medios materiales.

En los demás frentes, sin noticias de interés.

AVIACION

Los aparatos italo-germanos bombardearon en la jornada de hoy algunos pueblos de la costa norte y sur de Cataluña, ocasionando víctimas entre la población civil.

Por fuego antiaéreo han sido derribados dos aviones italianos, que ametrallaban nuestras líneas.

En la zona sur prosigue, a la hora

Los marinos del "José Luis Díez"

La valentía, unida a la dignidad

Ayer fueron, si nos atenemos a lo que las agencias periodísticas nos transmiten, repatriados, con destino a Valencia, los marinos del "José Luis Díez", averiados al intentar salir del puerto de Gibraltar, cuya salida estaban acechando, desde el día mismo de su entrada, varios buques facciosos. En la memoria de todos está la última hazaña de destructor republicano. Nos vemos relevados, por ello, de hacer su relato minucioso. Lo que sí nos interesa, para que tomen buena nota quienes se atreven a poner en duda la legitimidad de las ideas y el ímpetu en la defensa de nuestro suelo de los soldados del Ejército Popular, es hacer resaltar la respuesta dada por esos valientes cuando han sido preguntados si querían reintegrarse a las órdenes del legítimo Gobierno de España o ser pasaportados para el "paraiso" de Franco. Y si una vez, sentando un precedente que no fué tenido luego en cuenta cuando soldados mercenarios cayeron en manos de Gobiernos extranjeros, hubo defección al efectuarse el plebiscito a que estos se han visto sometidos, en esta ocasión quienes se portaron como valientes en el mar se han portado como indiscutibles antifascistas en un trance apurado. Y en terreno republicano se encuentran a estas horas.

Hemos rendido merecido homenaje a estos héroes con motivo de su última hazaña. Preciso es que se lo rindamos hoy también, al encontrarse entre nosotros. Y que enviemos nuestra sincera felicitación al Comisario que ha sabido mantener en estos marinos, al tiempo mismo que el mando una elevada moral de combate, una fe republicana como la de que nos han dado pruebas.

Esos ciento cincuenta marinos, que querían quedarse los facciosos, merecen la admiración de todos los españoles.

Para las conversaciones en Roma

Balace en contra de don Benito

El enemigo, presionado fuertemente por nuestros soldados en Extremadura, se ha visto obligado a traer a estos frentes mucho del material y hombres de los que tenía en Cataluña. Lo prueba fácilmente el que no se contiene nuestro avance por tierras de Badajoz y Córdoba, y el que en tierras catalanas se le haga, por momentos, más difícil su avance. Claro que no por esto sólo. La valentía de nuestros hombres, de la que es buena prueba ese soldado que con su fusil ametrallador ha destrozado una compañía enemiga, es capaz, como se está demostrando, no sólo de contener un avance, sino de avanzar por sí, pese a que las condiciones para esta empresa estén muy por bajo de las que al enemigo les facilitan sus empresarios.

Malos días para Franco. Y malos, claro está, para Mussolini. Cuando el Sr. Chamberlain se presente ante él y le exija el cumplimiento de lo que la opinión mundial pide en estos días, que es el abandono de sus tropas del suelo español, el dictador italiano no podrá contraponer razones que obliguen a cambiar de actitud. Sus tropas, contentas en Cataluña, son vencidas en Extremadura. Todo su aparato de material no es suficiente para impedir que nuestros soldados, aunque lentamente, porque les es preciso ir limpiando el terreno tomado, vayan conquistando el que nos fué arrebatado cuando nuestras fuerzas luchaban con enorme desventaja. El puerto de Castuera, en nuestro poder ya, demuestra cómo nuestro avance es seguro. Todo lo contrario de lo que ocurre al enemigo en Cataluña, donde—habían las partes—terreno que toma ha de abandonar más tarde sembrado de cadáveres, ante el contraataque de nuestros soldados. Es un balance digno de tenerse en cuenta.

La prensa francesa comenta nuestras operaciones de Extremadura en términos tales que, tenidos en cuenta por los "conversadores" de Roma, nada podría impedir un rápido triunfo de las armas republicanas

Ante las conversaciones de Londres-Roma

Paris.—A las conversaciones de Roma seguirá en Ginebra nuevas entrevistas entre Bonnet y Halifax. Al regresar éste de Italia se hablará con plena claridad en cuanto a las posiciones respectivas de los gobiernos de París y Londres.

El Embajador británico en París entregó a Bonnet una nota con la opinión del Gobierno británico sobre las relaciones franco-italianas y dando la seguridad al Gobierno francés de que no tenía la menor

Los comentarios en Londres

Londres.—La prensa dedica sus comentarios a la entrevista celebrada ayer por los Sres. Chamberlain y Halifax con Daladier y Bonnet, y subraya el acuerdo existente entre ambos países. Publican despachos de Roma que declaran que en la capital italiana se dan cuenta de la inquebrantable solidaridad y amistad franco inglesa.

Todos los informes coinciden en que Italia estará apoyada por Alemania en caso de una crisis con Inglaterra, aunque el Reich se siente aun suficientemente preparado a pesar de su rearme.

Los ministros ingleses llegan a Roma

Roma.—Mussolini, llegó a la estación a las cuatro de la tarde donde aguardaba el embajador británico Lord Perth. A la llegada del tren especial, se dirigió al coche de los ministros ingleses, estrechando apasionadamente la mano de Chamberlain.

Los viajeros, ministros italianos y otro personal de la embajada británica, se dirigieron al Salón Real de la estación donde se verificó el acto de presentación de personalidades. Después se organizó la comitiva dirigiéndose al Palacio del Quirinal con objeto de firmar los Sres. Chamberlain y Halifax en el album de visitantes.

Después visitaron el Palacio de Venecia.

Sobre las seis de la tarde dieron comienzo las conversaciones políticas. La conversación duró hora y media y será reanudada el jueves a primera hora de la tarde.

Los ministros ingleses asistieron

De las conversaciones de Italia puede salir la guerra o las negociaciones

Paris.—La Prensa comenta la entrevista de los señores Chamberlain y Halifax con Daladier y Bonnet, y estima que el resultado de las conversaciones puede condensarse en la siguiente frase del comunicado oficial: Identidad total de criterios. Agrega que de las conversaciones de Roma puede salir la guerra o las negociaciones. La guerra exclusivamente en el caso de que Italia quiera imponer por la fuerza sus pretensiones. Los periódicos dicen que las conversaciones de ayer entre los ministros franceses e ingleses lo han sido de iniciativa de Chamberlain y que es el resultado de las campañas de la prensa italiana.

intención de erigirse en mediador entre Francia e Italia por opinar que ello equivaldría a adoptar una actitud contra Francia y contra sus propios intereses.

Asimismo ha sido examinado el problema español.

Es ya conocido el interés primordial que el Gobierno británico concede a esta cuestión. No cabe ninguna duda de que este problema será uno de los puntos esenciales de las conversaciones con Roma.

El programa que se tienen preparados los dictadores

Washington.—Según informaciones rebeldes acerca de la reunión de los miembros de la Comisión del Ejército, del Senado y de la Cámara, el Embajador en Berlín declara: «Es posible que la guerra mundial estalle en la primavera próxima. Agregó que las causas de esta guerra podrían ser la invasión de Ucrania por Alemania y de Túnez por Italia.

El Embajador francés dijo: «La lección que debemos sacar es que hay que estar preparados.»

esta noche a una cena en el Palacio de Venecia, dada en su honor por Mussolini.

Y en Alemania, claro, apoyan a Italia

Berlin.—La prensa alemana apoya las reivindicaciones italianas y subraya un artículo de «La Tribuna» en que se dice que Italia tiene una factura pendiente con Francia y que ésta no quiere pagar. Los periódicos dicen que Italia reivindica con una fuerza que no puede ser desconocida.

Mussolini cree que el problema de nuestra guerra "no está maduro"

Londres.—El «Manchester Guardian» escribe: «En Roma se cree que Mussolini considera que el problema español no está bastante maduro para ser discutido, que Italia gestiona la obtención de ventajas económicas». Nunca ha parecido tan claro como ahora que una victoria rebelde sería contraria a los intereses de las potencias occidentales.

Reunión del Comité Nacional U. G. T. - C. N. T.

Barcelona.—Se ha reunido con carácter extraordinario el Comité Nacional de Enlace C. N. T.-U. G. T. examinando los problemas que la guerra plantea y acordando celebrar una reunión conjunta del Comité Nacional de la C. N. T. y la ejecutiva de la U. G. T.

Se coincidió en la puesta en práctica e incremento del voluntariado, aumento de la producción de guerra e incorporación de la mujer a toda clase de trabajos.

Referente a los insustituibles se acordaron normas de revisión de los movilizados en su puesto de trabajo.

La moralidad en el campo fascioso

Barcelona.—En Sevilla se ha descubierto una formidable estafa a costa de las mantas de los soldados del Ejército fascioso, y el general Queipo de Llano ha publicado con tal motivo un bando que inserta «A B C», de Sevilla del día 17 de Diciembre, en el que dice que teniendo conocimiento de la existencia de mantas regimentarias del Ejército en poder de la población civil que procedía de la venta clandestina de turbias manobras que aclarará la autoridad judicial y que la negativa para la entrega de dichas mantas o su ocultación, será considerada como delito de auxilio a la rebelión militar y sus autores sufrirán la sanción que impone el Código de Justicia Militar, castigando como encubridores a los que conociendo la existencia de tales delitos no los denuncian.

Como consecuencia de esta gestión han sido capturados en la capital andaluza once jefes y oficiales de Intendencia de la Guarnición de Sevilla.

Companys manifiesta el temple heroico de Cataluña

Barcelona.—Con motivo del mensaje de las autoridades madrileñas al pueblo catalán, Companys ha manifestado: «Cataluña venderá muy caro en vides de invasores cada pulmo de su suelo sagrado. Los desesperados esfuerzos de la invasión habrán de sufrir un quebranto que les anonade.

Cataluña está dispuesta, como nuestros hermanos de Madrid, a consagrar todos sus esfuerzos en servicio de la República y de la independencia de España. En nombre de mi pueblo envío a Madrid nuestra gratitud y el sentimiento de nuestra emocionada solidaridad»

Disposiciones oficiales

EL «DIARIO OFICIAL»
Barcelona.—El Diario Oficial inserta las siguientes circulares:

Ascendiendo a Teniente Coronel al Mayor del Cuerpo de Invalidos Francisco Beilido.

Nombrando jefe de Estado Mayor del 24 Cuerpo de Ejército al Teniente Coronel de Caballería, Javier Izquierdo.

Destinando al cuadro eventual del Ejército del Ebro al Teniente Coronel de Seguridad Francisco Galán, que cesará en el Mando del XI Cuerpo de Ejército.

Disponiendo que el Teniente Coronel de Carabineros Ricardo Gómez cese en el Mando de la 56 división y quede a disposición de la Subsecretaría del Ejército.

Otra creando el distintivo de Mando del arma de Aviación.

Los periodistas de Madrid muestran su adhesión con el mando de nuestro Ejército

Madrid.—La Agrupación Profesional de Periodistas de Madrid, reunida en Asamblea, acordó por aclamación reiterar su más firme

Unas declaraciones de Prieto sobre las intenciones de Franco

Madrid.—«El Socialista» publica unas declaraciones hechas por Prieto camino de América: «Están aún muy recientes las declaraciones de Franco según las cuales tiene en su poder las fichas de dos millones de españoles en los que anuncia que descargará su violencia. Pues bien. Si recordamos que la guerra habrá consumido ya dos millones de vidas y teniendo en cuenta la población total de España, que es de unos veintidos millones y que de esa población obran en la zona leal, sumando sus antiguos habitantes y los refugiados de otras regiones, el sesenta por ciento, nos encontramos con que Franco califica de criminales y les amenaza con duros castigos a más de la mitad de los varones de España que no se le han sometido. Nadie infirió

jamás tan monstruosa injuria ante España al fijar en millones el número de criminales que en ella viven. Franco, hablando así se ha olvidado de que es español. De otro modo no hubiera afrontado así a su raza ante el mundo entero.

A grandes farsas nos tiene acostumbrados la diplomacia mundial, pero ninguna tan grotesca como esta de mantener con gran solemnidad el compromiso de la neutralidad cuando las tropas italianas que han de ser relevadas, al regresar a Italia se vanaglorian de su intervención.

El problema más agudo, termina diciendo Prieto, es el del mantenimiento de la población civil y, por lo tanto los esfuerzos de los amigos de España en el mundo deben converger en el envío de víveres.

Una conversación con el Comisario del «José Luis Díez»

Almería.—A las tres quince de ayer tarde arribaron a este puerto los destroyers británicos «Gloverna» y «Gregal» conduciendo a bordo a los heroicos marineros del «José Luis Díez», procedentes de Gibraltar.

El número de marineros que han desembarcado asciende a 159, que han estado recluidos en la cárcel de Wind-Whel doce días.

En una conversación con el Comisario, éste manifestó que la dotación del «José Luis Díez», a pesar de los intentos de soborno, siempre ha estado atenta al cumplimiento de sus funciones y ha demostrado su gran amor a la República.

Respecto al trato que les han dado en la travesía los marinos ingleses dicen que ha sido cordialísimo.

El «José Luis Díez» ha quedado en Gibraltar bajo la custodia de la Marina de Guerra británica.

Los tripulantes del «José Luis Díez» salen de Gibraltar

Gibraltar.—Esta mañana salieron de Gibraltar los tripulantes del «José Luis Díez», a bordo de dos contratorpederos ingleses, siendo llevados en camiones hasta el puerto. La población se manifestó entusiásticamente, despidiéndolos al grito de «Viva la República Española».

La ayuda de nuestros amigos del Extranjero

Madrid.—Ha llegado el secretario del Comité Noruego de ayuda a España, Samneres. Ha manifestado que su país, ha dedicado más de catorce millones de francos a la adquisición de material sanitario y otros artículos.

El es portador de doscientos cincuenta toneladas de bacalao de las cuales cien son para Madrid. Sesenta están en el puerto de Valencia y el resto llegará en breve a nuestro país.

Piden que no se le conceda la beligerancia a Franco

Washington.—La Directiva del comité para la derogación del embargo de armas con destino a la España Republicana, ha enviado al Presidente del Consejo inglés un telegrama en el que, después de subrayar la heroica lucha del pueblo español, no sólo por su independencia y libertad sino a favor de la libertad mundial, pide a Chamberlain que se oponga resueltamente a la concesión de beligerancia al jefe rebelde español.

Marina para la República Española

Paris.—El Consejo de Ministros ha aprobado en su reunión de esta mañana el suministro por Francia al Gobierno español de 45 000 toneladas de marina. Esta decisión está de acuerdo completamente con el principio de No intervención.

Dice el General Martínez Cabrera

Madrid.—El nuevo Gobernador Militar de Madrid, General Martínez, ha manifestado que todas las operaciones militares de nuestra zona han sido acordadas, dirigidas y realizadas siempre por españoles. Aquí, dijo, no hay fantasmagóricos generales extranjeros.

Incidentes en el Bogotá

Bogotá.—Con motivo de las elecciones legislativas, se ha producido en Cachen un grave incidente. Los elementos conservadores organizaron una manifestación que fué disuelta violentamente por la policía, resultando 11 muertos y 38 heridos. El Gobierno ha adoptado medidas para la conservación del orden, pues los conservadores se proponen tomar represalias.